EUDS Mi Universidad

Ensayo

Brayan Henrry Morales López

Parcial I

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre



La interculturalidad y la Construcción de Bases Conceptuales en la Salud

La interculturalidad es un concepto que demanda un análisis profundo y una acción reflexiva en la actualidad. Este ensayo tiene como objetivo explorar en detalle tres aspectos fundamentales: la evolución de la medicina hacia un enfoque intercultural, el empoderamiento de las comunidades en el contexto de la atención médica y los elementos conceptuales que sustentan esta nueva frontera de la medicina. Además, examinaremos los beneficios de la interculturalidad en la medicina en términos de promoción de la equidad en la atención médica y la atención centrada en el paciente. La evolución hacia la interculturalidad en salud es un proceso complejo que implica cambios en la formación de los profesionales de la salud, en la organización de los servicios de atención médica y en la relación entre los proveedores de atención médica y las comunidades. Esto no significa simplemente incorporar elementos de medicina tradicional en la práctica biomédica, sino más bien reconocer y respetar las diferentes formas de entender y abordar la salud y la enfermedad. Uno de los aspectos más destacados de la interculturalidad en salud es el empoderamiento de las comunidades en el proceso de atención médica. Esto implica un cambio significativo en la dinámica de poder entre los proveedores de atención médica y los pacientes. En lugar de un enfoque paternalista en el que los profesionales de la salud toman todas las decisiones, la interculturalidad promueve la participación de las comunidades en la toma de decisiones sobre su propia salud. Un ejemplo de empoderamiento comunitario en el contexto de la salud es la colaboración entre líderes religiosos y profesionales de la salud en la promoción de la salud en una comunidad urbana diversa. Esta colaboración activa mejoró la confianza entre la comunidad y los profesionales de la salud, lo que resultó en un aumento significativo en la participación en programas de prevención y tratamiento. Esto demuestra cómo la interculturalidad puede fortalecer la relación entre los proveedores de atención médica y las comunidades al dar voz y poder a estas últimas en el proceso de toma de decisiones. La interculturalidad en salud también tiene fundamentos conceptuales sólidos que la respaldan. Uno de estos fundamentos es el reconocimiento de la cultura como un elemento central en la comprensión de la salud y la enfermedad. La cultura no solo influye en la forma en que las personas perciben y experimentan la salud, sino que también afecta las prácticas de atención médica y la relación entre los profesionales de la salud y los pacientes. Además, la interculturalidad en salud reconoce que los sistemas médicos son sistemas culturales en sí mismos. Cada cultura tiene sus propios modelos de salud y enfermedad, basados en sus valores, creencias y experiencias. Por lo tanto, la medicina no es universal, sino que está enraizada en contextos culturales específicos. Esto significa que los



profesionales de la salud deben ser culturalmente competentes para brindar una atención efectiva a pacientes de diversas culturas. Uno de los beneficios más destacados de la interculturalidad en la medicina es la promoción de la equidad en la atención médica. Cuando los profesionales de la salud comprenden y respetan las creencias culturales de los pacientes, se reducen las disparidades en la atención médica y se garantiza un acceso más igualitario a los servicios de salud. Esto es especialmente importante en un mundo donde las poblaciones migrantes y diversas están en constante crecimiento. La equidad en la atención médica implica que cada individuo, sin importar su origen cultural o étnico, tenga acceso a servicios médicos de alta calidad y reciba un tratamiento justo. Esto no solo se traduce en mejores resultados de salud para los pacientes, sino que también contribuye a una sociedad más justa y cohesionada. La atención médica centrada en la cultura no solo aborda las diferencias étnicas y culturales, sino que también considera las diferencias individuales. Cada paciente es único, y la atención médica debe adaptarse a sus necesidades específicas. Esto implica comprender no solo la cultura general de un paciente, sino también sus experiencias personales, creencias y valores. Cuando los profesionales de la salud adoptan un enfoque centrado en el paciente, se establece una relación de confianza que promueve una comunicación abierta y efectiva. Los pacientes se sienten escuchados y comprendidos, lo que a su vez mejora la calidad de la atención y la satisfacción del paciente. Además, la interculturalidad fomenta la confianza entre los pacientes y los profesionales de la salud. Cuando los pacientes sienten que son entendidos y respetados en sus valores culturales, están más dispuestos a buscar atención médica y seguir los consejos médicos. Esto conduce a una mejor adherencia al tratamiento y, en última instancia, a mejores resultados de salud. Un ejemplo común de cómo la comprensión cultural puede mejorar la adherencia al tratamiento es el manejo de enfermedades crónicas, como la diabetes. Al entender las creencias culturales relacionadas con la dieta y el ejercicio, los profesionales de la salud pueden colaborar con los pacientes para desarrollar planes de tratamiento realistas y culturalmente sensibles. A pesar de estos beneficios, la interculturalidad en la medicina no está exenta de desafíos. Uno de los desafíos más prominentes es la barrera del idioma. En entornos médicos multiculturales, es común que los pacientes no hablen el idioma del país en el que reciben atención médica. Esto puede dificultar la comunicación entre el paciente y el profesional de la salud, lo que a su vez puede afectar negativamente el diagnóstico y el tratamiento. Otro desafío radica en la comprensión de las creencias y prácticas culturales de los pacientes. Los profesionales de la salud deben ser conscientes de que las creencias culturales pueden influir en la toma de decisiones de atención médica. Por ejemplo,



algunas culturas pueden preferir tratamientos tradicionales o remedios herbales sobre los enfoques médicos occidentales. Los profesionales de la salud deben ser sensibles a estas diferencias y trabajar en colaboración con los pacientes para encontrar soluciones de atención médica que respeten sus valores culturales y brinden resultados efectivos. Además de las barreras lingüísticas y las diferencias culturales, los profesionales de la salud deben ser conscientes de sus propios estereotipos y prejuicios culturales. Estos prejuicios pueden influir en la forma en que se interactúa con los pacientes y en las decisiones de atención médica que se toman. Para abordar estos desafíos y aprovechar al máximo los beneficios de la interculturalidad en la medicina, es esencial que los profesionales de la salud reciban una formación adecuada en competencia cultural. Esto implica aprender sobre las diversas culturas presentes en su área de práctica, comprender las diferencias en la comunicación y desarrollar la sensibilidad necesaria para tratar a los pacientes de manera respetuosa y efectiva. La formación en competencia cultural debe ser una parte integral de la educación médica y la formación continua de los profesionales de la salud. Deben aprender a reconocer y superar sus propios prejuicios culturales y a trabajar en estrecha colaboración con equipos multidisciplinarios que incluyan trabajadores sociales y expertos en salud intercultural. Además, es crucial fomentar la disponibilidad de servicios de interpretación y traducción en los entornos médicos. Esto asegura que la barrera del idioma no sea un obstáculo para la atención médica de calidad. Los hospitales y clínicas deben contar con personal capacitado o acceso a servicios de interpretación telefónica o en persona. Fomentar la investigación en este campo es otra prioridad. Los estudios que examinan los resultados de la atención médica en poblaciones culturalmente diversas pueden proporcionar información valiosa sobre mejores prácticas y desafíos persistentes. Esto incluye la recopilación de datos sobre salud desglosados por raza, etnia y cultura para identificar disparidades y desarrollar estrategias para abordarlas. La interculturalidad en salud es un paso hacia una atención médica más equitativa y centrada en el paciente. Reconoce la diversidad de experiencias y creencias en torno a la salud y la enfermedad, y busca aprovechar esta diversidad para mejorar la calidad de la atención. Si bien existen desafíos en su implementación, los beneficios de una atención médica culturalmente competente y centrada en el paciente son innegables. La interculturalidad en salud no solo reconoce la importancia de la cultura en la salud y la atención médica, sino que también promueve una colaboración efectiva entre profesionales de la salud y comunidades diversas.



Referencias:

- Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. Revista Peruana de Medicina Experimental Y Salud Pública, 27(1). https://doi.org/10.17843/rpmesp.2010.271.1437
- Dietz, G. (n.d.). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno Hacia una gramática de la diversidad https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf
- 3. Alarcón M, A. M., Vidal H, A., & Neira Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Revista Médica de Chile, 131(9). https://doi.org/10.4067/s0034-98872003000900014